A TRAVERS LES LIVRES ET LES REVUES

Julien l'Apostat, par M. Paul Allard.

VIENNENT DE PARAITRE :

TOME II.—Julien Auguste. Julien et le paganisme. Julien et les chrétiens : la législation. 1 vol. in-8....... \$1.50 Tome III.—Julien et les chrétiens : la persécution et la polémique. La guerre de Perse. 1 vol in-8..... \$1.50 Librairie Victor Lecoffre, Paris, et Librairie Beauchemin, Montréal.

Le pre nier volume de cet ouvrage, publié en 1900, traçait le tableau de l'empire romain au milieu du 1v° siècle, et racontait la jeunesse de Julien, son éducation, son règne en Gaule avec le titre de César, ses victoires sur les Alemans.—Les deux volumes qui paraissent aujourd'hui achèvent le récit de

cette carrière si étrange et si tragique.

Le tome II décrit la guerre civile, commencée en 360 par la révolution de Paris, et terminée par la mort opportune de l'empereur Constance, qui laisse Julien maître incontesté du monde romain. Vient ensuite la restauration du paganisme par le prince apo tat, c'est-à-dire le rétablissement du culte des dieux, et la tentative de réforme de ce culte. L'auteur étudie à ce propos, avec les plus curieux détails, la religion personnelle de Julien, pratiques, théologie, morale. Puis il montre les violences populaires et les mesures législatives dont les chrétiens furent presque tout de suite victimes. Il consacre un chapitre à la législation scolaire par laquelle Julien, supprimant la liberté de l'enseignement qui avait été complète jusqu'à lui dans le monde romain, tenta de donner au paganisme le monopole des lettres classiques.

Le tome III decrit la persécution hypocrite, et plus d'une fois sanglante, qui sévit dans certaines parties de l'Orient. Il montre Julien la portant sur qui sevit dans certaines parties de l'Orient. Il montre Julien la portant su le terrain intellectuel, par son livre de polémique violente contre le christianisme, dont l'auteur donne ici une minutieuse analyse. Puis il retrace les rapports étranges de Julien avec les juifs, et sa tentative avortée de reconstruire le temple de Jérusalem. Enfin, plusieurs chapitres très détaillés font assister le lecteur à l'expédition de Perse, imprudemment conçue et mal conduite, où Julien trouva la mort. Un chapitre final résume tout l'ouvrage, et trace, avec la ferme volonté de distribuer équitablement les ombres et les lumères, et de rester impartial, la psychologie de Julien.

lumères, et de rester impartial, la psychologie de Julien.

Voici quatre délicieuses petites plaquettes où tout respire l'inspiration chrétienne la plus pure ; elles feront les délices des âmes éprises de belle poésie. D'ailleurs le nom de l'auteur n'est pas un nom inconnu : M. René des Chesnais. En voici les titres :

> Choses éparses. 1 vol. in-12. Prix 75 cts. " 15 cts. A saint Michel archange. 1 vol. in-12. L'Icone. 1 vol. in-12. 25 cts. La première mort. 1 vol. in-12.

Tous ces volumes se trouvent à la Librairie Beauchemin, à Montréal.

A. L.